ПЕРВОЕ СКЛОНЕНИЕ (1. skloňování)
     K prvnímu skloňování patří podstatná jména m. a stř. rodu

1. MUŽSKÝ ROD
Единственное число (j.č.) — образцы склонения (vzory skloňování)

	
Падежи
	Неодушевлённые (neživotná) существительные — основа мужского рода

	
	Твёрдый 
согл.
	Мягкий
согл.
	-j-
	-je-
	-иj-
	ц+ все шипящие

	И.
	завод
	портфель
	трамвай
	улей
	сценарий
	нож

	Р.
	завода
	портфеля
	трамвая
	улья
	сценария
	ножа

	Д.
	заводу
	портфелю
	трамваю
	улью
	сценарию
	ножу

	В.
	завод
	портфель
	трамвай
	улей
	сценарий
	нож

	П.
	заводе
	портфеле
	трамвае
	улье
	сценарии
	ноже

	Т.
	заводом
	портфелем
	трамваем
	ульем
	сценарием
	ножом




Множественное число (mn.č.) — образцы склонения

	
Падежи
	Неодушевлённые (neživotná) существительные — основа мужского рода

	
	Твёрдый 
согл.
	Мягкий
согл.
	-j-
	-je-
	-иj-
	ц+ все шипящие

	И.
	заводы
	портфели
	трамваи
	ульи
	сценарии
	ножи

	Р.
	заводов
	портфелей
	трамваев
	ульев
	сценариев
	ножей

	Д.
	заводам
	портфелям
	трамваям
	ульям
	сценариям
	ножам

	В.
	заводы
	портфели
	трамваи
	ульи
	сценарии
	ножи

	П.
	заводах
	портфелях
	трамваях
	ульях
	сценариях
	ножах

	Т.
	заводами
	портфелями
	трамваями
	ульями
	сценариями
	ножами




















Единственное число — образцы склонения 

	
Падежи
	Одушевлённые (životné) существительные — основа мужского рода

	
	Твёрдый 
согл.
	Мягкий
согл.
	-j-
	-je-
	-иj-
	ц+ все шипящие

	И.
	студент
	писатель
	попугай
	воробей
	гений
	врач

	Р.
	студента
	писателя
	попугая 
	воробья 
	гения
	врача

	Д.
	студенту
	писателю
	попугаю
	воробью
	гению
	врачу

	В.
	студента
	писателя
	попугая
	воробья
	гения
	врача

	П.
	студенте
	писателе
	попугае
	воробье
	гении
	враче

	Т.
	студентом
	писателем
	попугаем
	воробьём
	гением
	врачём



Множественное число — образцы склонения

	
Падежи
	Одушевлённые (životné) существительные — основа мужского рода

	
	Твёрдый 
согл.
	Мягкий
согл.
	-j-
	-je-
	-иj-
	ц+ все шипящие

	И.
	студенты
	писатели
	попугаи
	воробьи
	гении
	врачи

	Р.
	студентов
	писателей
	попугаев
	воробьёв
	гениев
	врачей

	Д.
	студентам
	писателям
	попугаям
	воробьям
	гениям
	врачам

	В.
	студентов
	писателей
	попугаев
	воробьёв
	гениев
	врачей

	П.
	студентах
	писателях
	попугаях
	воробьях
	гениях
	врачах

	Т.
	студентами
	писателями
	попугаями
	воробьями
	гениями
	врачами

























2. STŘEDNÍ ROD
Единственное число  — образцы склонения

	
Падежи
	Основа среднего рода

	
	Твёрдый 
согл.
	Мягкий
согл.
	-j-
	-иj-
	ц+ все шипящие

	И.
	правило
	поле
	платье
	собрание
	училище

	Р.
	правила
	поля
	платья
	собрания
	училища

	Д.
	правилу
	полю
	платью
	собранию
	училищу

	В.
	правило
	поле
	платье
	собрание
	училище

	П.
	правиле
	поле
	платье
	собрании
	училище

	Т.
	правилом
	полем
	платьем
	собранием
	училищем



Множественное число — образцы склонения

	
Падежи
	Основа среднего рода

	
	Твёрдый 
согл.
	Мягкий
согл.
	-j-
	-иj-
	ц+ все шипящие

	И.
	правила
	поля
	платья
	собрания
	училища

	Р.
	правил
	полей
	платьев
	собраний
	училищ

	Д.
	правилам
	полям
	платьям
	собраниям
	училищам

	В.
	правила
	поля
	платья
	собрания
	училища

	П.
	правилах
	полях
	платьях
	собраниях
	училищах

	Т.
	правилами
	полями
	платьями
	собраниями
	училищами
























3. DOPLŇUJÍCÍ VZORY 1. SKLOŇOVÁNÍ

1. Слова небо, чудо расширяют основу суффиксом -ес- :


	
Падежи
	Единственное число
	Множественное число

	И.
	небо
	чудо
	небеса
	чудеса

	Р.
	неба
	чуда
	небес
	чудес

	Д.
	небу
	чуду
	небесам
	чудесам

	В.
	небо
	чудо 
	небеса
	чудеса

	П.
	небе
	чуде
	небесах
	чудесах

	Т.
	небом
	чудом
	небесами
	чудесами



2. Слова человек образует множ. число от основы люд- и слову ребёнок во множ. ч. соответствует по значению существительное дети:


	
Падежи
	Единственное число
	Множественное число

	И.
	человек
	ребёнок
	люди
	дети

	Р.
	человека
	ребёнка 
	людей
	детей

	Д.
	человеку
	ребёнку
	людям
	детям

	В.
	человека
	ребёнка
	людей
	детей

	П.
	человеке
	ребёнке
	людях
	детях

	Т.
	человеком
	ребёнком
	людьми
	детьми



3. Существительные с изменением основы и окончания в множественном числе

1) существительные с суффиксами -анин -янин и с суффиксами -онок (-ёнок)
-тип англичанин, котёнок (ребёнок):


	
Падежи
	Единственное число
	Множественное число

	И.
	англичанин
	котёнок
	англичане
	котята

	Р.
	англичанина
	котёнка
	англичан
	котят

	Д.
	англичанину
	котёнку
	англичанам
	котятам

	В.
	англичанина
	котёнка
	англичан
	котят

	П.
	англичанине
	котёнке
	англичанах
	котятах

	Т.
	англичанином
	котёнком
	англичанами
	котятами





2) Существительные с окончанием -ья в именительном падеже множ. числа 
             - тип брат, друг, перо:

	
Падежи
	Единственное число
	Множественное число

	И.
	брат
	друг
	перо
	братья
	друзья
	перья

	Р.
	брата
	друга
	пера
	братьев
	друзей
	перьев

	Д.
	брату
	другу
	перу
	братьям
	друзьям
	перьям

	В.
	брата
	друга
	перо
	братьев
	друзей
	перьев

	П.
	брате
	друге
	пере
	братьях
	друзьях
	перьях

	Т.
	братом
	другом
	пером
	братьями
	друзьями
	перьями



3) Слова сосед, чёрт имеют смешанное склонение, в единственном числе твердое, во множ. числе мягкое:

	
Падежи
	Единственное число
	Множественное число

	И.
	сосед
	чёрт
	соседи
	черти

	Р.
	соседа
	чёрта
	соседей
	чертей

	Д.
	соседу
	чёрту
	соседям
	чертям

	В.
	соседа
	чёрта
	соседей
	чертей

	П.
	соседе
	чёрте
	соседях
	чертях

	Т.
	соседом
	чёртом
	соседями
	чертями



4) Слова око, ухо — при склонении «к» переходит в «ч», «х» в «щ»:

	
Падежи
	Единственное число
	Множественное число

	И.
	око
	ухо
	очи
	уши

	Р.
	ока
	уха
	очей
	ушей

	Д.
	оку
	уху
	очами
	ушам

	В.
	око
	ухо
	очи
	уши

	П.
	оке
	ухе
	очах
	ушах

	Т.
	оком
	ухом
	очами
	ушами






5

